

CARTA FECHADA EN BOGOTÁ, DIRIGIDA A SU HERMANA MARÍA ANTONIA, EN LA QUE LE DA INSTRUCCIONES PARA EL PAGO DE SUS DEUDAS PARTICULARES; LE INFORMA DEL TERREMOTO SUFRIDO EN BOGOTÁ, Y LE RECLAMA CORRESPONDENCIA.*

Bogotá, 15 de diciembre de 1827.

A la señora María A. Bolívar.

Mi querida Antonia: Hace muchos días que no recibo ninguna carta tuya ni he sabido de tu salud; la mía se ha mejorado mucho últimamente.

Has de creer que aun no he pagado a todos mis acreedores, pues todavía debo tres o cuatro mil pesos, por lo cual deseo que no dispongas de los cuatro mil pesos que dejé a tu disposición para cortar el pleito de Aroa con los señores Lecumberris [1]. sino que los reserves para cubrir los libramientos que giraré contra ti en estos días. Para cortar el pleito, tiempo tenemos.

Aquí hemos sufrido un terrible terremoto, como habrás oído decir; yo he tenido la fortuna de que mi casa nada haya sufrido, a pesar de que la ciudad no es sino un escombros. El temblor asegúrase que ha 'tenido su origen en las inmediaciones de Popayán [2] en el páramo de las Papas.

En cuanto a noticias, ninguna tengo que darte. Se eligen ya los diputados para la convención [3] y ansio por conocer los de Caracas.

Memorias a todos los amigos, a nuestros parientes y créeme tu afmo. hermano.

BOLÍVAR.

* Archivo del Libertador, vol. 169, folios 173-174. Original de letra manuscrita del Coronel Juan Santana, Secretario privado de Bolívar. La firma es autógrafa del Libertador, quien se dirige a María Antonia, su hermana y apoderada, con instrucciones relativas a asuntos privados de carácter económico. Para la destinataria, véanse: docs. Nos. 251, 258 y 265, y sus referencias.

Notas

[1] Hay un evidente lapsus, como lo observa el Dr. Lecuna, pues "el pleito de Aroa fue con los Lazos y la señora Sagarzazu, a quienes Bolívar llama los vizcaínos. Las minas de Aroa pertenecían al vínculo de los Bolívar; y Lecumberri disputaba el vínculo de la Concepción, instituido por el canónigo Aristeguieta. Bolívar, con frecuencia, a la vez que dictaba sus cartas se dedicaba a la lectura. Esto puede explicar el error". (Véanse: docs. Nos. 238, 239, 240 y 251.)

[2] 2.Popayán, ciudad colombiana, capital del Departamento del Cauca.

Alude a la Convención de Ocaña, que se reunió en 1828.

[3] 3